

Redacción y
Administración
Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece los
sábados
Precio: 15 cts.

Organo de la Federación Socialista Menorquina y de la Federación Obrera de Menorca

ESTAMPAS

ES NECESARIO OIR A LOS CAMPESINOS

La paz de la aldea

La aldea son cuatro casas. Una está agarrada a la otra para no caerse. Si quisiera soltarse, se vendría a tierra con estrépito. Ahora se cae poco a poco, pero tiene la esperanza de que un día le pongan unos puntales o la sujeten con unos ladrillos.

¡La pobre es tan vieja!...

Además de las cuatro casas hay una fuente. La fuente está en medio de la aldea y tiene diez caños. Por cada caño sale un hilo de agua. Antes, la fuente era como un río poderoso que se dividiera en diez riachuelos; ahora, los diez caños son diez ojos que lloran, lágrima a lágrima...

Lloran sus penas y las del pueblo. No hay agua para regar los campos; pero no hay campos tampoco. Los campos son eriales. Allí donde otros días hubo buen trigo que trillar, hoy hay jarrajos, hierbas malas, que son los malos pensamientos de la tierra...

La paz reina en la aldea. Es paz de cementerio; paz de muerte. Los campesinos están dentro de sus cuatro casas, que son cuatro nichos...

La protesta

Cuando de las cumbres altas llegó a la aldea la noticia de la revolución, los campesinos estuvieron un momento indecisos.

¿Qué harían?

Podrán tomar la tierra; podrán colgar de los árboles a los que se opusieran a la justicia del pueblo.

Ante el gesto indeciso del campesino no tembló el cacique.

¡Tembló el usurero!

¡Tembló el aristócrata!

¡Tuvo un gran pánico el propietario! Y todos, todos, se apresuraron a ofrecer al campesino una era de justicia y de paz, con tal de que respetaran su vida.

El buen campesino tuvo compasión y entregó su pleito a los hombres de leyes. ¡Que resolvieran ellos! Si la revolución vino por los caminos de la ley, que la Reforma agraria fuera asimismo obra de los legisladores...

Pero a la aldea llegan malas noticias. Muchos legisladores, que fueron al Parlamento elegidos por el pueblo, se han pasado a los caciques. Los caciques levantan la cabeza; los usureros afilan las uñas; los aristócratas vuelven de Europa a la dulce España, para seguir viviendo de los campesinos...

¿Qué es esto?

El hombre manso de la tierra está acorralado otra vez. Le ladran los caciques; los usureros; la guardia civil vigila el santo derecho de propiedad.

En la aldea hay tristeza y desesperanza. Las cuatro casas de la aldea se hunden; la fuente, llora. Sobre la pared donde el campesino reclinaba su cabeza esta la hoz, como un símbolo. ¿Es que la Reforma agraria no puede llegar a la aldea por los cauces de la ley? ¿Es que es imprescindible que el campesino deje un día de segar trigo?

Rodolfo VIÑAS

(De «El Socialista.»)

Las derechas menorquinas

En Menorca no existe ningún grupo como en otras partes que, bajo la denominación de derecha republicana, actúe en política. Es esta una planta exótica que difícilmente se aclimatará aquí. El terreno es refractario a su cultivo. Por eso, cuando «El Bien Público» en su edición del día 28 de Diciembre, habla de las derechas menorquinas no se refiere a otras derechas que a las monárquicas, a las antiguas militantes del Partido conservador, partidario casi en su totalidad de la Dictadura cuando esta estaba en pie y hoy entusiastas admiradores de Gil Robles y del legionario Albiñana. En las filas monárquicas menorquinas no ha habido claudicaciones; los que en ellas forman, sin excepción, están ideológicamente en el mismo lugar de antes. Es verdad también que en tiempos de la monarquía ningún monárquico cambió tampoco su color de conservador; los pocos liberales que había solo lo eran de nombre; sus sentimientos e ideario en nada se distinguían de los demás monárquicos. La derecha menorquina no conoce de matices que repugnan a su manera ser y por eso han fracasado los intentos que se han hecho para modernizarlas; como fracasó últimamente don Juan Noment al intentar atraerse algunos personajes conservadores al campo republicano.

Aclarando ese punto para quienes no se hallan al tanto de la política de esta

tierra, de un modo rápido vamos a referirnos a la organización de dichas derechas, que será en breve un hecho según nos asegura su órgano en la prensa «El Bien Público».

Condenados al ostracismo desde que vino la República, los monárquicos de esta isla quieren actuar de nuevo, ahora que parece que ha amainado el temporal y la ocasión se presenta propicia.

Quieren intervenir en la política, en defensa de los sagrados principios hollados y escarnecidos por la República. Esto es lo que dan a entender en su prensa, pero la verdad es que sus aspiraciones son más modestas: únicamente desean reconquistar en parte la influencia oficial perdida, por medio de la diputación en Cortes cuando se celebren elecciones, de acuerdo con sus correligionarios de Mallorca. Lo demás es música celestial, pues, todo lo que no sea conseguir predominio social y político les tiene completamente sin cuidado. Desde antiguo conocemos el paño.

Ya lo saben las izquierdas de esta isla.

Los conservadores vuelven a ponerse en pie para reconquistar el terreno perdido. Su confianza está en Mallorca ya que poco pueden esperar de su esfuerzo de aquí.

En la isla mayor está su salvación porque saben que allí el fanatismo y el capital tienen aún fuerte predominio.

Procuraremos estar al corriente de los pasos de las derechas menorquinas.

El deber de los trabajadores

Es innegable que uno de los más elementales deberes de los obreros consiste en ir robusteciendo todas aquellas entidades que con un fin noble y desinteresado pugnen por cobijar en su seno a la gran masa trabajadora, para la defensa de sus intereses morales y económicos.

Los que conocemos algo de la vida y desenvolvimiento de la Federación Obrera de Menorca en su ya larga existencia y recordamos ciertos contratiempos y vicisitudes experimentados, nos sentimos satisfechos y orgullosos al contemplar el creciente desarrollo que en la misma se observa, gracias a la inteligencia y constancia de unos abnegados compañeros, que llevan a cabo su misión sin más recompensa que la satisfacción del deber cumplido.

La táctica, para nosotros indiscutiblemente certera y beneficiosa de acogerse a cuanto haya legislado y pueda legislarse en beneficio de la clase obrera en general, táctica que a la vez suaviza las enconadas luchas entre el capital y el trabajo, está dando ya sus frutos: aún reconociendo ciertas imperfecciones que se observan en distintas disposiciones de carácter social, admitimos un gran número de ellas como uno de tantos medios de lucha para hacer frente al enemigo común, al que hay

que combatir, y a la vez defendernos con cuantas armas estén a nuestro alcance.

Así lo comprendemos nosotros y así debieran de entenderlo todos los trabajadores, abandonando cierta minoría de una vez y para siempre métodos y procedimientos extremistas que a ningún fin práctico conducen y sí sólo al descrédito, cuando no al ridículo.

La personalidad hoy más que nunca reconocida hacia las entidades afectas a la potente y gloriosa Unión General de Trabajadores de España nos alienta en grado sumo, pese a las campañas de difamación lanzadas contra sus más destacadas figuras representativas por ciertos despreciables individuos, insidias y bajezas que sólo ponen al descubierto la ignorancia y bajos sentimientos de los mismos.

Altamente satisfechos de poder contemplar a diario la suma preponderancia de nuestra organización y en visperas del Congreso a celebrar, cuya gran importancia es de todos conocida, seamos permitido saludar a cuantos llevan la representación de sus distintas secciones, alentando a la vez a sus más destacados dirigentes a proseguir el camino emprendido en defensa de los postulados de redención y justicia humanas.

J. M. G.

SALUDO

JUSTICIA SOCIAL saluda a los compañeros delegados que, en representación de las Secciones que integran la UNION GENERAL DE TRABAJADORES DE BALEARES, llegaron en el vapor de ayer a esta ciudad para asistir al VII Congreso regional.

Este saludo se hace también extensivo a los compañeros de los pueblos de Menorca que con el mismo fin asisten a las tareas del citado Congreso.

A todos JUSTICIA SOCIAL les dá la bienvenida, deseando que su estancia en esta ciudad, al par que les sea agradable, resulte provechosa, por todos conceptos, en beneficio de los intereses de la Organización que ellos defienden.

REFLEXIONES

Periódico que lees, periódico que te presenta el problema Lerroux; como si se hubiesen puesto de acuerdo todos ellos, van gastando este nombre, tomándolo como base de probabilidad y descuidando la parte de veracidad.

Lerroux se ha equivocado, para hacerse un partido va a quedarse sin ninguno, Lerroux no puede hacer nada, Lerroux olvida que hoy no es un nombre el que puede remediar una situación, sino que hace falta un programa hondo, revolucionario, social, y su programa aun cuando sea aun un enigma, no parece que tenga nada de eso, si eso tuviera ¿Por que dar la espalda a los Socialistas?

El socialismo tiene que pedir; acaso exigir; la burguesía tiene que dar, este es el gran problema y esta es la explicación clara y terminante de este desplante lerrouxista. Por eso no puede ligarse con el partido socialista.

Los obreros en número infinitamente superior a los burgueses piden algo que les falta, algo que les es necesario para su sosten y para su vida, algo que se les discute sin tomar como base nada justo y además sin que sea preciso

que se lo quiten. Es una lucha encadenada de sistemas y forzosamente tendrá que perder el que oprime.

Los obreros se educan; deberían educarse mas ¡quien lo duda! pero apesar de eso se ve en ellos un afán de unión, un deseo de ser respetados, unas ansias de ilustración y este afán, este deseo y esta ilustración a la fuerza les tiene que conducir a algo positivo, algo que nada ni nadie podrá parar ni destruir.

Los capitalistas, los burgueses, pueden adorar, levantar caudillos, hasta pueden tener una pasajera victoria, pero irremisiblemente tienen que fracasar, hallando un resultado negativo.

Cambiar de Gobierno no puede ser en las circunstancias actuales la solución de la crisis económica. Podría serlo si los que subiesen estuviesen dispuestos a dar la batalla decisiva al capital pero esto en los burgueses no existe ni existirá nunca.

Nada importa que sea Pedro o Pablo quien gobierne si el hambre existe, si el obrero sufre si la economía, sigue su paso descendente. Tomemos cualquier nación. Inglaterra, parecía que la culpa era de los socialistas. Se quitaron y ¿que ha pasado? que solamente

ha habido unos cambios de nombre, pero todo sigue igual, la libra se tambalea, los obreros sin trabajo están en igualdad de circunstancias; Alemania, Francia, España, todas luchan con sus inconvenientes y mientras tanto el obrero sufre, no trabaja y la riqueza de estos brazos parados se pierde en la nada, se la absorbe la desorganización capitalista que aún cree en ídolos en nombres cuando solamente hay una manera, una solución a esta crisis, TRABAJO; he aquí la palabra redentora, todo lo demás es comedia y caciquismo.

¿Y es Lerroux quien puede solucionar esto? No ni él ni su frente pueden hacer nada, por esto, nos toca a nosotros luchar, hacer un frente, una unión, y que este frente y esta unión luche con tesón hasta conseguir la verdadera nivelación de vidas; si todos hemos de sufrir resignémonos, pero si podemos estar mejor, busquémoslo; lo que no hemos de permitir es que una minoría huelgue y ría mientras la mayoría están dominados por el hambre, la incultura y la miseria.

ZEDER

INSTITUTO NACIONAL DE PREVISIÓN El desarrollo del seguro de Maternidad

En la última sesión celebrada por el Consejo de Patronato del Instituto Nacional de Previsión se dió cuenta de los datos sobre el desarrollo del seguro de Maternidad en el primer trimestre de su funcionamiento.

Más de 1.600 obreras gozan ya de los beneficios de este seguro; durante la gestación, parto y puerperio son reconocidas y asistidas por personal facultativo; perciben además indemnización en el periodo de descanso y pueden optar al subsidio de lactancia si amamantan a sus hijos.

El coste en metálico de estos beneficios para cada obrera oscila desde 182 pesetas a 598, según las características patológicas del alumbramiento. El coste total no bajará de 145.000 pesetas, que habrán recibido estas obreras cuando hayan terminado el periodo del descanso y el de lactancia subsidiada. Obsérvese que esta asistencia que correponde al primer trimestre del seguro habrá exigido una sola cuota obrera; esto es: 1,75 pesetas.

En la misma sesión del Consejo de Patronato el consejero don Francisco Moragas, director de la Caja de Pensiones y Ahorros de Barcelona, dió cuenta de un interesante proyecto de aquella Caja. Trátase de crear un Museo histórico de Previsión en la Casa Pairal de don José Maluquer, en San Juan Despí (Barcelona) lugar rico en evocaciones, puesto que allí, hace veinticuatro años, el inolvidable fundador del Instituto Nacional de Previsión preparó el proyecto de ley orgánica de esta institución.

El Consejo agradeció efusivamente este rasgo de la Caja Catalana, tan emotivo y a la vez tan útil para los estudios de previsión española.

Las sesiones del Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares, se celebrarán en el salón de actos del Ayuntamiento de Mahón.

CRONICA RELIGIOSA

«El Bien Público» nos invita aunque embozadamente a que demos públicamente una satisfacción relacionada con el asunto del cura de esta ciudad, contra el cual se había tramitado una demanda judicial sobre supuestos abusos inmorales.

Debemos advertir al organillo reaccionario, que no necesitamos de sus instigaciones para salir por los fueros de la verdad y Justicia que constituyen el lema de nuestros actos. Según el aludido diario clerical, la demanda ha sido sobrepuesta. Nosotros, por lo tanto no tenemos que manifestar más que lo que publicamos acerca del asunto fueron las declaraciones textuales del padre de la criatura el cual se hizo responsable de ellas firmando el original, que existe en nuestro poder y ofrecemos a quien quiera consultarlo.

Y que le conste a «El Bien Público» y a su colega pamesano «Verdad y Justicia» que esta cierta prensa no acostumbra nunca a faltar a los mandamientos que impone a sus fieles la Ley del Dios católico, a pesar de ser nosotros anticlericales.

Un colaborador asiduo del diario de la Rampa de la Abundancia, vió con sus propios ojos como un caballero tenía que hacer esfuerzos para llevar a la sacristía una bandeja repleta de monedas depositadas por los fieles en la colecta efectuada en la Víspera de Navidad. Por lo visto los católicos menorquines se han rascado esta vez los bolsillos.

No lo extrañamos. La inmensa mayoría de católicos, especialmente los adinerados necesitan a la gente de sotana para que les ayuden a impedir el avance obrerista que ha de desenmascararles el día que esté suficientemente instruido. Y por eso no vacilan en ayudarles económicamente, porque en ello van sus intereses capitalistas que son los que les hacen aflojar la mosca y no la Fe católica que para ellos es un cuento chino, como para los curas falsos.

Si se tratara de una suscripción para obreros parados, ya sería otra cosa.

¿Sabe «El Bien Público» lo que ha sucedido en un reformatorio de meno-

res de Zaragoza? Pues entérese, querido colega, que le conviene.

La clericalla no sale de su asombro al releer el artículo 24 de la Constitución Española. Y creen que les será fácil el anular aquél texto. Cuan equivocados andan los cavernícolas de garras y zapa. Lo que si podría suceder, si no procuran atenerse a la realidad, es un escarmiento como el que les propinó en Méjico el general Calles. La quema de conventos efectuada en las principales ciudades españolas en el mes de mayo último fué un aviso de la cólera ciudadana que reaccionó contra los manejos de los curas mal avenidos.

Cuidadito con el pueblo. Abrid el ojo, falsos ministros, que el mejor día os quedaréis sin sotana y sin permiso para pedir limosna.

DE LA CIUDAD

Casos y cosas

No podemos silenciar por más tiempo, la poca, o mejor dicho, la nula educación que demuestran tener algunos jóvenes bien de nuestra sociedad, convertidos en peleles por la calle de Fermín Galán y que durante las primeras horas de la noche se dedican a insultar a las jóvenes trabajadoras que salen de las fábricas o que pasean por aquella vía, persiguiéndolas de forma incorrecta y lanzando cualquier palabrota a las que replican sus insultos.

Vayan con cuidado estos payasos con *pluma dernier cri*, no sea que el mejor día se encuentren con un puño en las narices.

El alumbrado que proporciona La Electrica Mahonesa ha llegado estos pasados días al colmo de la deficiencia. Esta visto que no tienen dichos señores ninguna competencia,

Durante estos pasados días, hemos observado como algunos socialistas y significados elementos del Sindicato de Oficios Varios hacen las Rifas de la Plaza del Carmen una manera de lucro. Dando continuamente vueltas a las caprichosas ruedas recogían las perras de todos los incautos que se entregaban en manos de la Diosa Fortuna.

Y ello sin perjuicio de aparentar ser enemigos del Juego y las malas costumbres.

VII Congreso de la U. G. T. de Baleares

En el vapor correo «Bellver» y procedente de la capital de la provincia llegaron ayer a esta ciudad para asistir en el VII Congreso de la U. G. T. de Baleares, 29 delegados de las colectividades sindicales de la isla hermana adheridas a la Unión General de Trabajadores. También llegaron diferentes delegados fraternales de las Agrupaciones Socialistas Obreras de Mallorca.

En el muelle los esperaban buen número de camaradas de Mahón, con el Comité de la Federación Obrera de Menorca al frente.

También y procedentes de los pueblos del interior de la isla vinieron los delegados designados por las Sociedades obreras, debiendo destacar la representación de Ciudadela, que lo hizo acompañada de buen número de afiliados a la Federación Obrera Ciudadelana y a la Agrupación Socialista Obrera de dicha ciudad.

En el Salón Trianon se celebró con gran brillantez el anunciado mitin de propaganda sindical, en el que tomaron parte los camaradas Miguel Porcel, presidente de la Unión General de Trabajadores de Baleares; nuestro Director Camilo Vilaverde; Jaime Bauzá, en representación de La Unión Cerrillera; Andrés Crespi, delegado fraternal de la Agrupación Socialista Obrera de Palma de Mallorca; Pedro Jose Pons Menéndez, en representación de los delegados ciudadelanos; Antonio Gomila, vice-presidente de la Federación Obrera de Menorca; Ignacio Ferrerjans, Teniente de alcalde del Ayuntamiento de Palma de Mallorca; haciendo el resumen el compañero Porcel, que presidió.

Los oradores fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia.

El camarada Pons Menéndez obsequió a sus operarios con una comida en la Liga Marítima, espléndidamente servida por nuestro compañero el Conserje Pedro Pons Mesquida. A este acto, que estuvo muy animado, asistió el camarada Crespi.

Los delegados visitaron ayer tarde los pueblos de Villa-Carlos y San Lutz, acompañados por la Comisión nombrada de antemano.

Un nutrido número de congresistas

Federación Obrera de Menorca COMITÉ

El domingo, día 10 a las once de la mañana, en el Salón de Actos de esta Federación

D. Pedro Ballester Pons

Licenciado en Derecho y Abogado, disertará sobre el tema:

La abstención en política

Compañeros: No faltéis.

asistió a la exposición de pintura que se celebra actualmente en el Ateneo Científico, Literario y Artístico, saliendo muy bien impresionados.

Hoy, a las diez, dará comienzo la sesión preparatoria del Congreso, con la presentación de las credenciales, acto que tendrá lugar en el Salón de Sesiones de la Federación Obrera de Menorca.

Esta tarde, a las tres, se inaugurarán las sesiones del Congreso en el Salón de Actos del Ayuntamiento.

Esta noche tendrá lugar en el Salón Trianon la velada que en honor de los congresistas organiza la Federación Obrera de Menorca con la colaboración de la compañía «Plus Ultra», quien pondrá en escena la comedia dramática, en tres actos, «El Azar» y la zarzuela en un acto titulada «Picio Adán y compañía». La velada comenzará a las nueve en punto y esperamos que será un verdadero éxito.

Durante el día de ayer estuvo concurrendísimo el local de la Federación Obrera de Menorca, pues fueron muchos los obreros que estuvieron en él a fin de poder estrechar la mano de sus camaradas de fuera de la Isla.

El compañero Lorenzo Seguí, encargado de proporcionar hospedaje y otros trabajos de orden interior, ha merecido justos elogios de los compañeros de aquí y de los forasteros, por lo bien que ha sabido desempeñar dichas comisiones.

Adelantamos estas breves noticias sin perjuicio de darlas con mayor detalle en nuestra próxima edición del sábado, para la que también contamos con artículos de los camaradas Ferrerjans, Crespi, Mascaró y otros.

Conflicto en el «Café Nuevo Centro»

La representación obrera que presta sus servicios en dicho Café, ha dejado de hacerlo, por acuerdo de la Sociedad de Camareros y Oficios similares, en virtud de que el propietario don Jaime Garriga ha tomado a su servicio a un individuo que no es camarero ni está inscripto en el Censo profesional de Comité Paritario, requisito éste indispensable para ejercer en Baleares el oficio de camarero. Con tal motivo el próximo lunes, día 4, a las 10 de la noche y en el local social se reunirá la Junta General, con carácter de extraordinaria.

ACCION OBRERA

Federacion Obrera de Menorca Comité

Sociedad de obreros albañiles y oficios similares «La Unión»

SUBSIDIOS.—Esta sociedad a satisfecho al compañero Vicente Gofalons, de Mahón, 15 pesetas, por seis días de subsidio por accidente del trabajo a razón de 2'50 diarias. Alta.

Sociedad de Carpinteros y oficios similares «El Trabajo»

COMVOCATORIA.—Se convoca a todos los obreros, sean o no afiliados, a una Junta General, que tendrá lugar el lunes, día 4, a las 6 de la tarde en el Salón de Actos de la Federación Obrera de Menorca, para tratar asuntos interesantes para el oficio.

TODOS FUMAN
MI PAPEL

por su calidad y precio, siendo el primero y
UNICO ESTUCHE

que por dedicar sus cubiertas a publicidad
puede ofrecer al público esta desmerecida
100 HOJAS
y una artística fototipia al final, por
10 CENTIMOS
Vida usted siempre «MI PAPEL»

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

RAFAEL ROSELLO

Plaza de la República, 10.

Teléfono, 46.

MAHÓN (Baleares)

SASTRERIA
MANTOLAN

Trajes-Gabanes-Uniformes a medida

Trincheras,
Impermeables,

Checos y
Plumas

A precios de Fábrica

PLAZA CARMEN 17

MAHON



Fábrica de Pastas Alimenticias

PAQUETITOS

Miguel Negre

PALMA DE MALLORCA

Depósito en Mahón

Francisco Terrés Coll

REPARTO A LOS COMPRADORES

JUAN MIR Y MIR, 37.

La primera sesión del Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares empezará a las tres de esta tarde.

Carnet Local

LAS RIFAS

Nuestros informes sobre las rifas se vienen confirmando. Las fatídicas rifas volvieron a hacer su aparición en la plaza del Carmen por las pasadas fiestas de Navidad.

El espectáculo deprimente y amoroso fué permitido por el señor Delegado interino, después de haberse prohibido durante todo el tiempo de la Dictadura. Como se vé, en algunos aspectos no solo hemos avanzado; sino que hemos retrocedido. Y lo peor es que ahora no son monárquicos los que dan permiso para rifas.

OPERA EN EL PRINCIPAL

Continúa en nuestro primer coliseo la temporada de ópera dirigida por el señor Vives. En el elenco figuran varios artistas de mérito como son el citado señor Vives, Fonoll, Gil Rey y las señoras Corominas y Castagner bien secundadas por el resto de la Compañía.

Los maestros director y concertador señores Balcells y Mulé respectivamente se han esforzado en su cometido, especialmente el señor Balcells, excelente director.

La orquesta muy floja por falta de personal y de ensayos, lo mismo que el coro.

El éxito económico deja mucho que desear. Además de la crisis económica por que atraviesa Mahón, hay que señalar la falta de asistencia de las clases adineradas que han brillado por su ausencia.

¡Y luego se dicen admiradores y protectores del arte!

EN FÁBRICAS Y TALLERES

Nos informan que en algunas fábricas han normalizado algo los salarios de los obreros y obreras y regularizado la jornada de ocho horas.

Insistimos sin embargo en que en algunas partes se infringe la Ley. Y los señores inspectores si no efectúan las debidas inspecciones faltan a su obligación.

Hay que estar alerta siempre. ¡Por si las moscas!

BRILLANTES EXÁMENES

Según noticias recibidas en esta ciudad, han ingresado en la Escuela de Policía, después de brillantes exámenes efectuados en Madrid, los jóvenes don Juan Díaz Rotger y don Gonzalo

Federación Obrera de Menorca

COMITÉ

El jueves, día 7, a las nueve de la noche, en el Salón de Actos de esta Federación

D. José Francisco Riera Pers

Licenciado en Medicina y Cirugía, Capitán del Cuerpo de Sanidad Militar y Director del Hospital Militar de Mahón disertará sobre el tema:

Alimentación y tuberculosis

Compañeros: No falteis.

Sanchez-Riaño y Zapata, preparados ambos por el Jefe de esta Biblioteca Pública nuestro querido compañero Camilo Vilaverde García.

Nuestra sincera felicitación a los aprovechados estudiantes, extensiva al camarada Vilaverde por el éxito obtenido por los dos únicos alumnos por él presentados.

ACTO CIVIL

En Villacarlos falleció el pasado día 25 nuestro querido amigo Juan Prats Manent (Tot l'any), siendo enterrado en el Cementerio Municipal (antes Católico), sin intervención religiosa de ninguna clase. El entierro fué organizado por la Agrupación Socialista Obrera de dicho pueblo, habiendo asistido a la conducción del cadáver una numerosa comisión de la de Mahón, cuyo presidente camarada Pons Castell pronunció un breve y sentido parlamento en despedida al amigo que nos dejó. Que la tierra le sea leve.

INVITACION

La hemos recibido del tenor lírico Mario Cortada que forma parte de la compañía de ópera que actúa en el Principal para asistir a la función del día 31 que se habrá dado ya al salir estas líneas en honor de la prensa local.

Agradecemos la deferencia.

Trabajadores: asistid al VII Congreso de la U. G. T. de Baleares

MOVIMIENTO SOCIALISTA

Agrupación Socialista Obrera de Mahón

CONVOCATORIA.—El próximo lunes, día cuatro de los corrientes a las nueve de la noche y en el local social calle del Ángel núm. 8, celebrará Junta General ordinaria, para tratar del siguiente orden del día.

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Aprobación de cuentas.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Lectura de la correspondencia.
- 5.º Acuerdos del Comité Ejecutivo.
- 6.º Dimisión y elección del Comité Ejecutivo; de la Junta de discusión y de la Comisión revisora de cuentas.
- 7.º Presentación y aprobación del Anteproyecto de Reglamento de la Federación Socialista Menorquina.
- 8.º Proposiciones varias.

Agrupación Socialista Obrera de San Luis

Con motivo de la promulgación de la Constitución de la República Española esta Agrupación dirigió el siguiente telegrama:

«Presidente Congreso. Madrid. Agrupación Socialista Obrera San Luis Menorca felicita el éxito aprobación Constitución.—Presidente, Carreras.»

Este despacho fué contestado con el que sigue:

«Presidente Cortes Constituyentes a Presidente Agrupación Socialista Obrera San Luis Menorca. Agradezco efusiva felicitación. Saludos. Besteiro»

REALIDADES

DIOS

La Religión, para poder vivir y mantener a sus ministros, ha necesitado tener algo con que meter miedo e infundir respeto. Ese instrumento de que se han servido los clericales, ha sido Dios, un ser invisible e invulnerable, a quien no hemos conocido jamás, ni hemos tenido el placer de estrecharle la mano.

Toda la caterva de Obispos, canónigos, jesuitas, curas y otros tantos parásitos de la Religión y la Iglesia, tienen siempre en boca el nombre de Dios para asustar a sus cándidos feligreses, sin perjuicio de echar mano a otros medios más contundentes cuando los del rebaño no se han dejado engañar por la chusma ensotanada, como fueron la inquisición, persecuciones, y crímenes a granel cometidos por su Santa Madre Iglesia.

Ese Dios, que nos pintan los católicos, ha sido y es un hombre de un poder incalculable. Hizo el mundo en 6 días, con solo decir una palabrita. Creó el Sol, la Luna y las Estrellas, los peces, las aves y las plantas, sacándolos de la Nada. Lo que no se sabe, es de donde salió él, ni tenemos por qué averiguarlo. Conque los curitas y los Obispos nos digan que debemos tener Fé en lo que no se vé, hemos de darnos por satisfechos.

Nosotros, sin embargo, no estamos conformes. Y por lo tanto no nos explicamos, el porqué un hombre de tantos recursos como Dios, no proporciona trabajo a los innumerables trabajadores parados, y porqué no dá pan a las incontables familias hambrientas, y sobre todo, porqué no castiga a los que echan de España a los jesuitas y retiran las subvenciones a las demás órdenes.

¿Es que se acabó el inmenso poderío del Señor?

Un super-hombre que permite se infrinjan tales agravios a sus ministros y que se menosprecien sus doctrinas, sin dar el oportuno merecido a la Humanidad corrompida, da la sensación de ser un papanatas sin amor propio ni cosa parecida. ¿Dónde está la cólera divina? ¿Dónde aquel fuego destructor que usaba para castigar a sus enemigos?

¡Que decepción para los católicos! Dios; su Dios, ha agotado los recursos y los castigos. Ya no envía un diluvio universal, ni convierte en estatua de sal al que le desobedece, como tampoco hace aquellos milagros que le hicieron célebre. Dios ha perdido su prestigio. Un ser sobre natural, que pudiendo remediar males y sufrimientos se conforma con verlos, sin socorrer a los que los padecen, solo puede calificarse de malvado y sin corazón.

Y un hombre con un poder sobrenatural, que le basta una palabra para pulverizar a sus enemigos y no lo hace o simplemente no los castiga, demuestra ser un perfecto imbécil.

¡Oh! Papas, Cardenales, Obispos y curas, ¡Cuánto debéis a vuestro Dios! ¡Cuántos beneficios habéis recibido de ese hombre bonachón que ha permitido durante veinte siglos que cometierais los más monstruosos crímenes, robos y sacrilegios! Si no tuviérais la certeza tan absoluta de que ese sujeto a quien llamáis Dios solo existe en la imaginación de vuestros fieles, ya podríais temer su cólera, pues no tenéis suficiente vida para expiar vuestros delitos. Pero así, así da gusto la vida. A lo que no hay derecho es a creer en un ser divino, encontrarse en el triste trance de vivir de limosnas de los católicos engañados y los católicos traidores y cavernícolas.

Os va llegando vuestra hora, sacerdotes embaucadores. El pueblo, de cada día os conoce más, y no está lejano el momento en que si no os retiráis por completo, se hará un exterminio de vuestra casta y familia para ejemplo de generaciones futuras.

Pedid, pedid a Dios un milagro, un castigo para vuestros enemigos, que os cantan las verdades. Pero daos prisa y no pongáis más en ridículo a vuestro querido Dios que todo el tiempo que pasa sin aparecer un Diluvio fulminante o una lluvia de fuego desoladora, es aproximarnos al final de vuestra existencia, sostenida por las mentiras, embustes y milagros que atribuir a ese Don Nadie que llamáis Dios y que está haciendo un papel tan indigno y tan mezquino allá en el Cielo.

LUZBEL

Imp. de F. Truyol - Bastión 55 - Mahón

Servicio de autos

Jaime Villalonga

Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas - bautizos - excursiones - fiestas.

Coches excelentes - Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la Plaza de la Democracia.

Para encargos: en la calle de Gracia, 93 y en el Café Nuevo Centro

Joyería - Relojería Platería - Óptica

Cristales combinados
Servicio al momento

JOYERÍA OBERGIE

FERMIN GALAN, 23

Centro de Subscripciones de las casas editoriales más importantes de España (Castro: Albero: Vichi: Cosmopolita: &

Si se dirige V. a JUAN IRLES, calle del Rosario 59, en Villa-Carlos, encontrará un buen servicio de NOVELAS POR ENTREGAS

Y VENTA DE LIBROS a precios económicos y con facilidades en el pago. En breve comenzará una propaganda a domicilio de OBRAS Y NOVELAS SENSACIONALES Y MODERNAS

Todo aquel que haya perdido o no terminado la subscripción a cualquiera novela puede dirigirse para completarla a Juan Irles, Rosario, 59, Villa-Carlos - Menorca

ESPLÉNDIDOS REGALOS LA TROPICAL

Habiéndose puesto a la venta un gran surtido de chocolates en clases finas y económicas, especialidad en chocolate con leche.

Regalamos en cada paquete un número que en combinación con el sorteo de la Lotería Nacional del 2 de Enero próximo; al igual que le corresponda el primer premio, se le entregará un precioso auto, al del segundo premio un estupendo Moisés y al tercer un moderno triciclo.

Dichos regalos están expuestos en el acreditado comercio de la señora Viuda de Saborido.

Para trabajos tipográficos a precios económicos en la imprenta de

F. Truyol
Bastión, 55 - Mahón

Café "Nuevo Centro"

Expléndidamente situado en la Plaza de la Democracia

Conciertos semanales

Servicio esmerado

Salón de billar

Se sirven cafés a domicilio

Las clases explotadas necesitan la supremacía política.—LENIN

JUSTICIA SOCIAL

La democracia es de suma importancia en la lucha por la libertad. LENIN.

LA SALUD POR LA ALIMENTACIÓN, EL SOL Y EL AIRE

El pasado domingo, día 27 de Diciembre, y con bastante público, tuvo lugar la séptima conferencia del Ciclo organizado en buena hora por la Federación Obrera de Menorca, quien con cada acto cultural que celebra ve agrandarse el horizonte de felicidad y potencia que la limita desde que al frente de la misma figura el nombre respetado del batallador y consecuente camarada Lucas Pons Castell.

Corrió la disertación a cargo del ilustrado y competente Doctor don José Peré Raluy, Médico homeópata, perteneciente al Cuerpo de Inspectores de Sanidad Municipal, y el tema tratado el que sirve de encabezamiento a esta reseña.

El camarada Francisco Mercadal Pons, en nombre y representación del camarada presidente, hace la presentación del conferenciante, con cálidas palabras exentas de adjetivos innecesarios, pues, como dice, «la personalidad del Dr. Peré es harto ventajosamente conocida por los obreros, para que nadie tenga que hacer su presentación.»

Concedida la palabra al conferenciante, éste con el galano estilo del perfecto didáctico que a la vez es acabado orador, comienza saludando a los obreros mahoneses en el Comité de la Federación Obrera de Menorca, a quienes felicita por la hermosa obra cultural que vienen realizando, obra por otra parte que es verdadera y sinceramente patriótica, siendo éste el motivo primordial por el cual contribuye con su pequeño grano de arena con de leitoso placer para él; ya que el problema cultural se presenta en España con los datos estadísticos, casi bochornosos, de un 40 % de analfabetos, que es preciso acabar con ellos, sin que se tienda en la tarea a hacer sabios, pues los sabios no son ciertamente quienes hacen grandes a los pueblos, ya que bien pueden considerarse como verdaderos abortos del ciclo evolutivo, sino lograr el elevado promedio del nivel cultural de la masa, para lo que debemos tener fija la vista en un solo punto: en hacer hombres, trabajadores, honrados e instruidos.

Continúa su elocuente disertación el Dr. Peré afirmando que dentro del problema cultural, el problema de la

salud es de primer orden y que este problema tiene tres bases que son la luz, el aire y la alimentación, que se pueden sintetizar en la vivienda; presentando para su resolución dos aspectos, dos métodos, dos caminos; el inmediato, que él está empleando, por medio de la difusión, de la vulgarización de los conocimientos, y el mediato: la escuela; ambos convergentes en un punto fundamental, cual es el de levantar el nivel cultural, pues elevar la cultura del hombre es, como dice con elegancia y certera frase el Dr. Peré, abrirle el camino de la mayor edad.

Después de esas digresiones a guisa de exordio se adentra el conferenciante en lo que constituye el verdadero tema de la disertación y dice que la luz es un elemento de primer orden, indispensable para la vida, ya que sin luz no habría vida posible. Con inusitada elegancia de lenguaje describe como la Tierra recibe la luz del Sol, como nos vivifica, como nos vitaliza, como está compuesto el rayo de luz solar de otros numerosos rayos que van de la luz roja a la luz violada; de la luz estimulante, renaciente, tonificadora, que es la roja, a la luz languideciente, desinfectante, esterilizadora, pero también destructora, que es la violada; y cuyo conjunto, el de todos los rayos que componen el iris solar se funden en uno para construir, para formar el rayo solar, el rayo blanco de luz, síntesis ponderal de aquéllos.

Si suprimiéramos, dice, la atmósfera que tamiza los rayos solares, todos los elementos que representan la vida sucumbirían por la fuerza de su potencia en exceso, pero si, como dice el profesor Malgat, la atmósfera es el tamizador colosal de tales rayos la acción de los rayos solares tamizados tienen para la atmósfera un poder colosal vivificante, que podemos observar en la vida animal y vegetal.

La poca luz solar da la nota de anemia, que es la característica del hombre de la ciudad, el sello que distingue al siglo veinte, ya que los rayos solares apenas si llegan a acariciar al individuo de la ciudad; de aquí que el último Congreso Internacional de Tuberculosis haya establecido como conclusión que el problema de carencia de luz y de sol en las urbes es necesario resolverlo rápidamente, por ser la causa de la anemia, de igual manera que la lo-

brez es engendro de la tuberculosis, como reconocen eminentes profesores de fama universal; por todo lo cual a la luz hay que amarla sobre todas las cosas.

Del aire dice que es una función primordial que no puede interrumpirse. Sin él no es posible tampoco la vida, ya que lo primero que hace el hombre al nacer y el último resto de vida antes morir es respirar, es alimentarse de aire. Explica magistralmente que el aire es una mezcla de diferentes elementos y que su graduación es varia al entrar y salir de los pulmones, según la demostración gráfica que hace y que es:

Composición del aire al entrar en los pulmones: Nitrógeno, 79 partes; oxígeno, 21; Acido carbónico, 0,0002; Vapor de agua, 0. Composición del aire al salir de los pulmones: Nitrógeno 79 partes; oxígeno, 14,5; ácido carbónico, 4,5; Vapor de agua 1 parte. De donde se desprende que el problema de confinamiento no es de tasa de oxígeno sino de ácido carbónico. Además en la mezcla *aire* entran pequeñas cantidades de argón, criptón, helio y xenón, a los que teorías modernas atribuyen el poder vitalizante del campo; también entra en la composición del aire el polvo atmosférico y multitud de bacterias y microbios.

Habla luego de las condiciones que requiere una vivienda sana: Orientación al sur, un poco al este; altura igual al ancho de la calle; nada de humedad; y ventanas o huecos en la proporción de 1 a 10 del total de la fachada, a fin de que exista en la habitación aireación permanente.

Finalmente disertó el señor Peré sobre la alimentación, considerando al hombre como una máquina que necesita calorías, combustible, para llenar sus funciones, y afirma que el ser humano necesita en tiempo de quietud para su conservación 1.800 calorías cada veinticuatro horas si es varón, y 1.600 si es mujer; y en tiempo de trabajo, 3.000, si es varón, y 3.300, si es mujer que lacta.

Divide después la ración en ración de trabajo, ración de crecimiento y ración de sostenimiento.

Basa los fundamentos de la alimentación humana en los *hidratos de carbono* o azúcares, en las *grasas* animales y vegetales, y en las *albúminas*, y

propone como alimentos básicos de los menús los siguientes artículos:

Productos animales: Quesos, Aves, Carnes, Jamones, etc.

Productos vegetales; Lentejas, Setas, Judías, Garbanzos, Habas y Cereales, con preferencia las vegetales sobre los animales por ser estos productos más tóxicos y estar unos y otros en la misma proporción de albúmina.

Féculas: Azúcar, Harina, Sémola, Arroz, etc.

Grasas: Aceites, Manteca, Tocino, etc.

Artículos ricos en vitaminas: Aceitunas, Lechuga, Escarola, Pepinillos, Tomates, Frutas, Leche, siempre que se tomen en crudo, pues la cocción mata las vitaminas, por no resistir sino hasta 75 grados de calor.

Y como una consecuencia obligada de todo ello habla a seguido del plan de alimentación en la primera y segunda infancia, adolescencia, juventud, virilidad, decrepitud, que traza así: Niños, hasta los cinco meses; Leche materna o de mujer; hasta los diez meses; Leche materna o de mujer y biberón; hasta los diez y ocho meses: papillas vegetales, purés, pastas de sopa; hasta los dos años; Igual plan, más uno o dos huevos; hasta los seis años; Ya pueden comer de todo, menos excitantes, alcohol y café. Durante la adolescencia y juventud el hombre puede comer hasta sin tasa, pero al llegar a la virilidad, esto es, a los 30 años, y hasta los 50, debe tener por norma la sobriedad, sobre todo en las carnes, como régimen de larga vida.

Habla también el Dr. Peré del alcohol considerándolo como el veneno responsable de innumerables males para el individuo, para la sociedad y para la raza.

Sintetizó su erudita conferencia, que duró hora y media, el Dr. Peré, en estas cuatro palabras, verdaderos mandamientos de la higiene: 1.ª Respirar; 2.ª Digerir; 3.ª Reposar; y Dormir.

Una ovación calorosa fué el premio bien merecido que obtuvo el conferenciante de su auditorio, quien siguió atentamente el curso de tan interesante disertación, que como decimos al principio de esta reseña, ha agrandando un poco más el horizonte intelectual de la Federación Obrera de Menorca.

CRITIAS

Les ha salido un grano

¡Claro está, después de tanto pavo y de tanta comilona lo más natural es que les salga un grano. La sangre se llena de toxinas se forma el proceso y cataplam, triunfante de la epidermis salta el grano.

En la mansa y ecuánime política ciudadelana entre buenazos republicanos lerrouxistas de Ciudadela ha aparecido un grano. En las próximas elecciones habrá republicanos del enigmático Lerroux y republicanos de Azaña ¿Quién vencerá?

Por de pronto, así a simple vista, parece que ni el uno ni el otro porque a mesa revuelta ganancia de comilones y el buen bocado si los republicanos no van con tiento se lo pueden llevar los que con impaciencia esperan estas desavenencias y estos enredos caciquiles.

Nosotros, por de momento modestos socialistas que aun cuando crecidos ya no nos podemos contar una fuerza aplastante damos el aviso a los obreros menorquines y les decimos OJO, COMPAÑEROS; entre bobos anda el juego, no os dejéis ilusionar, id con tiento que sería una pena que este grano nos perjudicara. Que se peleen cuanto quieran, pero nosotros juntitos y muy arrimados a lo nuestro que es lo bueno, ya se apañarán estos republicanos de perra gorda, lo esencial para el obrero es nuestra victoria y nuestra organización.

De modo que ojo avizor, mirar bien de cerca la comedia que se ha empezado y no permitir ser jamás comparsas de nadie que siempre es mejor ser cabeza de ratón que cola de león.

Uno de TANTOS.

Los Estados burgueses vuelven a aquel tópico hipócrita de la paz armada, que fué la chispa que encendió la última guerra. Y mientras los Estados burgueses despilfarran de esta manera el dinero del pueblo millares y millares de seres humanos viven en la indigencia a causa de paro forzoso; es el brillo de la civilización burguesa, su humanismo, su filantropía tan decantada. ¿Qué hacer contra esta amenaza? ¿Fiamos nuestra salvación a la providencia? Pues estamos perdidos. No hay otro camino para salvar a la Humanidad de la catástrofe, que la amenaza, que sería su ruina definitiva, que el Socialismo.

Manuel CORDERO

AGRUPACION SOCIALISTA OBRERA DE MAHÓN 9

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

ciones del Partido, un balance de cuentas, especificando los ingresos por venta, suscripciones y anuncios, También dará cuenta de la tirada y demás extremos que convenga divulgar entre los afiliados.

Art. 83. La Agrupación de la localidad donde resida la Administración del periódico nombrará una Comisión revisora, compuesta de tres compañeros, y con carácter permanente de uno a otro Congreso, que examinará las cuentas del periódico y del Partido.

Esta Comisión estará revestida de cuantos poderes precise para cumplir su misión fiscalizadora.

Art. 84. Los dictámenes que trimestralmente formule esta Comisión serán archivados por el Comité Nacional, con el fin de incorporarlos a la memoria.

Art. 85. Las vacantes que se produzcan en la Comisión durante el tiempo

de su mandato serán cubiertas en la primera Asamblea que celebre la Agrupación correspondiente.

TITULO VI

Del Centro Editorial Socialista

Art. 86. Este centro tendrá por fin la propaganda socialista mediante publicaciones periódicas, libros, folletos, hojas, etc.

Art. 87. Su dirección literaria y doctrinal estará a cargo del Comité Nacional y del secretario de estudios.

Art. 88. La Gerencia administrativa la desempeñará el administrador de EL SOCIALISTA.

Art. 89. La retribución de los trabajos será convenida entre el administrador y los autores.

Art. 90. El precio de las publicaciones editadas lo fijará el administrador, de acuerdo con el secretario de estudios y con el Comité Nacional.

Art. 91. El personal subalterno de la Administración del Centro Editorial será el mismo que el de la Administración de EL SOCIALISTA.

Art. 92. La Comisión concedida

por la venta a los corresponsales no bajará del 20 por 100.

Artículo transitorio. Para el establecimiento del Centro Editorial, y en tanto éste no tenga capital propio, la Administración de EL SOCIALISTA le hará un préstamo de 2.000 pesetas. De las utilidades se dedicará todo o parte a reembolsar este préstamo.

Acuerdos de los Congresos De Barcelona (1888).

Actitud con los partidos burgueses.

—Que la actitud del Partido Socialista Obrero con los partidos burgueses, llámense como se llamen, no debe ni puede ser conciliadora ni benévola, sino como la viene observando desde su fundación: de guerra constante y ruda.

Conducta del Partido en las huelgas.—El Partido Socialista Obrero fomentará cuanto le sea posible el movimiento de resistencia y ayudará con todas sus fuerzas las batallas que libren con los patronos las organizaciones obreras

De Madrid (1889)

De Madrid (1889)

Sobre las libertades políticas.—Considerando que las libertades políticas reconocidas por el actual estado de derecho le son necesarias al proletariado para organizarse y alcanzar aquellas mejoras posibles dentro del actual orden social.

El Congreso declara que el Partido Socialista deberá atender a la conservación de aquellas libertades, sin que el acuerdo del Congreso de Barcelona referente a la actitud con los partidos burgueses, que en su esencia queda subsistente, pueda ser obstáculo para que el Partido Socialista preste su cooperación a otros partidos avanzados dentro del campo burgués cuando los principios democráticos corran peligro de desaparecer o sean bastardeados en la práctica, debiendo adoptar aquellas actitudes y determinaciones que las circunstancias aconsejen.

De Gijón (1902)

Sobre el duelo.—El Congreso acuerda que sean expulsados del Partido los Socialistas que acepten los llamados lances de honor.

Sobre los expulsados.—El Congreso

acuerda que las Agrupaciones son libres para readmitir a los expulsados cuando juzguen que estos han reparado con una buena conducta la falta que motivó su exclusión.

De Madrid (1905)

Sobre los difamadores del Partido

—En tanto los elementos republicanos y anarquistas difamen al Partido Socialista o algunos de sus filiales, colectividades del mismo no celebrarán ningún mitin en unión de aquéllos. No se hace extensiva esta resolución a los partidos monárquicos porque el acuerdo con éstos no ha hecho ni hecho el Partido Socialista ninguna campaña.

Sobre solaridad con los procesados.

—El Congreso declara que es deber del Partido Socialista auxiliar a los corregidarios presos por defender las ideas del Partido, o los intereses de la clase trabajadora, así como resarcir de los perjuicios que sufran los procesados por dichos motivos. Las colectividades serán libres de retribuir esto por medio de cuotas fijas o

(Continuar)